

fil a rendu pendant la paix comme aux heures de guerre, les plus grands services aux nations.

C'est grâce à elle si l'Allemagne qui ne pouvait plus communiquer par le câble, a pu entretenir des relations suivies avec les Etats-Unis et poursuivre avec succès sa politique sous-marine.

De leur côté, les Alliés lui doivent d'avoir été avertis à temps de certaines opérations de l'ennemi sur terre et sur mer.

On sait aujourd'hui que la T. S. F. a un pouvoir de transmission pour l'échange de correspondance dix fois plus grand que la télégraphie ordinaire. Aussi les nations possèdent-elles des installations de T. S. F. toutes puissantes et dont le rayonnement va jusqu'à plus de 400 milles.

La portée des ondes électriques est pour ainsi dire illimitée; on est parvenu à communiquer pardessus les terres à des distances incroyables.

L'Angleterre travaille en ce moment à installer un réseau qui lui permettra de réunir la métropole à ses plus lointaines colonies. La France a conçu un projet analogue.

La T. S. F. a été employée pour la première fois pendant la guerre sud-africaine, puis pendant la guerre russo-japonaise, où elle permit à l'amiral Togo de surprendre l'amiral russe et de détruire sa flotte.

Il est assez naturel qu'étant devenu d'un usage général on ait essayé d'établir, au sujet de la T. S. F. une entente internationale; les ondes, en effet, sont invisibles et capricieuses; elles se propagent en tous sens, mais restent tout de même susceptibles d'être appropriées, comme on en a eu la preuve durant la présente guerre. C'est ainsi, par exemple, que de part et d'autre on a pu surprendre certains secrets de l'ennemi.

La convention des Puissances qui a eu lieu en juillet 1908 a réservé tout entière la circulation des ondes hertziennes au-dessus et à l'intérieur des territoires des Hautes Parties contractantes, puisque, à travers ces territoires, c'est la télégraphie ordinaire, reliée aux stations radiographiques côtières, qui doit fonctionner.

La convention a fait accepter de plus le principe que les stations de la T. S. F. sont obligées d'accepter par priorité absolue les appels de détresse provenant des navires, de répondre de même à ces appels et d'y donner la suite qu'ils comportent.

Valeur des Produits

La valeur totale des produits manufacturés en 1915 s'est élevée à \$1,407,137,140. Ce chiffre dépasse de \$241,161,501 celui de 1910 et de \$688,784,537 celui de 1905.

— o —

LE NEZ

Le nez court, carré, persévérance et entêtement.

Le nez bien droit, sans bosse, large, aux ailes, est signe d'un esprit méticuleux, attentif, économe.

Le nez long, droit, mince à la base, indique un coeur résolu, brave, fier, plein de dignité.

Le nez large, aux contours nets, dénote un coeur aimable, léger, infidèle.

Le nez sec, à la courbe heurtée, en bec d'oiseau, dénote l'outrecuidance, la témérité et l'autoritarisme.

Le nez dont l'arête est saillante et la base élargie révèle l'originalité, un mélange d'insolence et de mélancolie.

— o —